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长沙岱勒新材料科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                                  编号：2023-03 

投资者关

系活动类

别 

特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          路演活动 

现场参观  其他:国盛证券资本市场高峰论坛 

参与单位

名称 

国盛证券 

东吴基金 

前海人寿保险资管 

东方红资管 

上海阿杏投资 

理享家私募 

复星集团等 

时间 2023 年 3 月 29 日 14:40-15:40 

地点 江西南昌香格里拉大酒店 

上市公司

接待人员

姓名 

董秘&财务总监：周家华 

投资者关

系活动主

要内容介

绍 
  

 

公司介绍 

2022 年度公司积极进行产能扩充，产能得到大幅提升，从 2022 年 1 月的 80

万公里/月增加至 12 月的 300 万公里/月，产能提升将近 4 倍；其次公司于 2022 年

7 月公司开始投入 20 线机，实现了行业领先的“20 线机”设备全面推广应用，

“20 线机”的投入大幅提升了人机效率、生产效率。随着产能的进一步扩大和有

效释放，产能规模效益逐步显现，公司的整体盈利能力进一步提升。2023 年上半

年公司的产能目标是达到 600 万公里。 

2022 年度，公司实现营业收入 6.4 亿元，较上年同期增长 137%；实现归属

于上市公司股东的净利润 9,095 万元，较上年同期增长 216%；实现归属于上市公

司股东的扣除非经常性损益的净利润 8,855 万元，较上年同期增长约 209%。报告

期内，公司的销量及产量均较 2021 年有大幅提升。 

就公司今年一季度的情况来看，因去年 12 月至 2 月硅料价格大幅下降后又

出现急剧的反弹，对硅片企业来说带来了一定的压力，从而导致整个硅片加工企

业的开工率不足，进而也传导到了上游包括我们金刚石线企业，进入 3 月份后产

能正在快速恢复，目前公司产能已满产。 

 



 

Q&A 

 

1、公司今年年底的产能是达到 7200 万公里/年？ 

答：公司今年上半年的目标是完成 600 万公里/月的产能提升计划，也就是下

半年每月产能将具备 600 万公里，明年至少具备 7200 万公里/年的水平。 

 

2、今年行业的需求有多少，加起来的供需情况？ 

答：从市场上的一些统计数据来看，整个今年金刚石线的实际需求将接近 3

亿公里，目前金刚线企业的总产能从各家发布的数据来看预计达到 3.6 亿公里以

上，光从数据来看，金刚石线产能大于需求端产能，这个数据实际上从 19 年到现

在基本上都是这种情况。对金刚线企业来说，产能也不一定等于真正的销量，正

常情况下产能端大于需求端才能保障正常供应，而且各家建设的产能释放也需要

一个过程。 

金刚石线并非标准化产品，具有定制化产品的某些特质，每家企业有其技术

性特点，所以在品质上各家企业均有各自的特点，下游客户会寻求其更适合自己

应用的相匹配产品，产品品质好坏最终由客户端的应用情况来评判。从光伏行业

的发展来看，下游光伏企业的规模越来越大，其对金刚石线企业的要求重点主要

集中在供应规模、切割表现、品质的持续稳定以及产品升级的能力这四个方面，

切割表现好、品质好的产品在市面上还是会处于相对偏紧的状态；其次金刚石线

成本占硅片总价值的比重非常低，价格影响因素非常弱，但又属于硅片企业的关

键性耗材，随着“大尺寸”、“细线化”、“薄片化”技术趋势的发展，下游加

工企业对金刚石线的技术要求只会越来越高，产品价格的变化很大程度上是通过

产品迭代来消化和保持相对稳定。 

 

3、目前产品结构？不同规格线的价格？ 

答：产品各种规格占比数据一直在变，从去年年初 40um 为主流，到中期的

38um，而年底主流规格已达 35um，从 2022 年全年数据来看，主流规格以 38um

为主。目前的的主流规格是 33/34um，其次是 35um、38um，小批量规模应用的最

细规格为 30um。所谓的主流规格一般是占比达到 40%以上。 

今年初受硅料价格波动的影响给下游企业带来了一些压力，进而向上游传

导，对金刚线也有一些影响，相较于去年底目前已有 5%左右的调整，由于产品规

格不一，价格总体区间在 35-40元每公里。 

 

4、钨丝金刚线的进展？今年钨丝出货的预期？钨丝金刚线的价格和成本，未来供

应端有改善的话，下降幅度会有多少？钨丝母线线径是多少？ 

答：公司钨丝金刚线去年每月都在批量发货，但受原料供应量问题影响，总

体量不大。目前国内能供钨丝母线的是中钨和厦钨，从目前进展来看，一些上市

公司、钨材加工企业以及其他研发机构都在加大钨丝的研究开发，预计下半年钨

丝会有很大程度的突破，届时会进一步提升市面上钨丝的供应量，放量后成本也

会得到有效下降。对于公司来说，只要原料端解决，公司钨丝金刚石线的量就会

快速提升，目前具体能出货多少暂无法预计。 

目前钨丝母线成本已下降至 35 元左右，仍然为碳钢丝母线成本的 5 倍左右，

两种产品的成本构成除基材外其他基本无明显差异。随着今年钨丝母线成本的下

降，预计今年钨丝金刚石线也还会有一定程度变化。 



 

目前钨丝金刚石线规模供应的规格主要是 30um、32um，27um 已小批量供

应。钨丝金刚线理论上是可以做到 20um，未来随着钨丝技术的进一步成熟，更细

的钨丝线产品的量也会快速增加。 

 

5、金刚石线每 GW 的消耗量有变化吗？ 

答：目前行业内单 GW 硅片的线耗经销基本在 60 万公里左右，由于“大尺

寸”、“薄片化”技术的叠加推进，切割难度加大，平均线耗水平还难以下降。 

 

6、公司单机 20 线还会往上吗？难度是什么？ 

答：公司的设备一直都是自己研发设计的，目前同行内除公司的 20 线机外最

高的是 16 线机，线数越多管理控制难度要求越来越高，风险系数也加大。公司目

前暂未专门来开展更多线数机型的研发，而是将主要精力集中在工艺技术来水平

的提升和降成本方面。 

 

附件清单

（如有） 
无。 

日期 2023年 3 月 30日 

 


